

**Boletín semanal de noticias  
del 30 de Noviembre al 06 de Diciembre del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

### **Estados Unidos:**

#### [Tribunal ordena a Texas mover barrera de boyas que suscitó el rechazo de México](#)

Voz de América 01/12/2023

Texas tiene que mover una barrera flotante que instaló en el río Bravo y que suscitó el rechazo de México, falló el viernes una corte federal de apelaciones, asestando un duro golpe a una de las agresivas medidas del gobernador republicano Greg Abbott destinadas a frenar la entrada irregular de personas migrantes en Estados Unidos. “Iremos hasta la Corte Suprema de Estados Unidos si es necesario para proteger a Texas de las fronteras abiertas de Biden”, publicó el gobernador Abbott.

#### [Republicans' border policy push is getting support from an unexpected corner](#)“La política fronteriza de los republicanos recibe el apoyo de un rincón inesperado”

Politico 30/11/2023

La presión ejercida sobre los alcaldes y gobernadores demócratas para que proporcionen refugio y servicios a cientos de miles de recién llegados ha creado un inusual bloque de apoyo a los cambios en la política de control de la inmigración impulsados por los republicanos. La presión se produce en un momento en que los legisladores republicanos han manifestado su deseo de que se incluya un acuerdo

fronterizo en un amplio acuerdo de ayuda a Ucrania e Israel. Pero no está claro que esta inusual coalición sea suficiente para un paquete bipartidista sobre inmigración.

### [Backlog for abused young immigrants waiting for green cards has doubled, advocates say](#)

“Se duplican los casos de jóvenes inmigrantes maltratados que esperan la tarjeta de residencia, según los defensores de los derechos humanos”

NBC News 04/12/2023

Más de 100.000 jóvenes nacidos en el extranjero con estatuto de "inmigrante juvenil especial" (SIJS), una vía para obtener la residencia legal, están a la espera de obtener la tarjeta verde, dado que el SIJS se clasifica como un estatuto basado en el empleo, con un límite de 10.000 visados al año. Desde 2016, esto ha afectado desproporcionadamente a jóvenes de El Salvador, Guatemala y Honduras. A finales de marzo, el Departamento de Estado emitió una norma que modificaba su interpretación de los límites de visados para esos países centroamericanos.

### **México:**

#### [Unos 500 migrantes se encuentran varados en comunidad al sur de Veracruz](#)

“Unas 500 personas migrantes se encuentran varadas en comunidad al sur de Veracruz”

Jornada 29/11/2023

Al menos 500 personas migrantes (con presencia de niños y mujeres embarazadas) están varadas desde hace unos días en la comunidad de Palo Dulce, municipio de Jesús Carranza, en el sur de Veracruz.

#### [Activistas denuncian en la ONU desapariciones masivas de migrantes en México](#)

“Activistas denuncian en la ONU desapariciones masivas de personas migrantes en México”

Proceso 04/12/2023

Durante las reuniones que llevaron a cabo con los Estados miembros de la ONU en el marco de la pre sesión del Examen Periódico Universal (EPU) del Consejo de

Derechos Humanos, activistas del colectivo EPUMX, conformado por más de 300 organizaciones de la sociedad civil, denunciaron desapariciones masivas de migrantes en México. “Especialmente en el norte del país están teniendo lugar desapariciones masivas de (personas) migrantes, te estoy diciendo que desaparecen en grupos de 20, de 30 personas o más. Por ejemplo, llega un grupo de un(a)s 200 o 300 (personas) migrantes a ciudades del norte del país y al siguiente día la mitad ya no aparece”, dijo Daniel Alejandro Durán.

### [Suspende INM traslados y devoluciones de migrantes por falta de recursos](#)

“Suspende INM traslados y devoluciones de personas migrantes por falta de recursos”

La Jornada 04/12/2023

El 01 de diciembre se emitió una circular firmada por Francisco Garduño, el titular de Migración, en la que se establece la suspensión de traslados y devoluciones de migrantes en situación irregular, por falta de recursos. Según el documento, la Secretaría de Hacienda suspendió pagos en el mes de noviembre a causa de una serie de ajustes de fin de año. Debido a eso “y a la falta de liquidez para cubrir los compromisos” adquiridos, Garduño ordenó la suspensión de varias actividades de su departamento. Entre ellas, destacan los servicios aéreos de “retornos asistidos” de migrantes y la “transportación terrestre para el traslado de migrantes irregulares”. La circular indica que las medidas entrarían en vigor el 1 de diciembre y no mencionan fecha de finalización.

## **Guatemala:**

### [PNC investiga a agentes por abusos y extorsiones a migrantes](#)

“PNC investiga a agentes por abusos y extorsiones a personas migrantes”

Prensa Libre 04/12/2023

Extranjeros pagan en dólares para poder continuar su camino por Guatemala y no sufrir abusos, señalan organizaciones. Jorge Aguilar, portavoz del Ministerio de Gobernación, dijo que tienen conocimiento del problema en las fronteras, y con

denuncias de las víctimas han capturado a varios agentes por cometer abusos sexuales y otros ilícitos, aunque no mencionó el número de detenidos

### [Guatemala expulsa a 51 migrantes que ingresaron al país sin autorización](#)

“Guatemala expulsa a 51 personas migrantes que ingresaron al país de forma irregular”

La Hora 03/12/2023

De enero hasta el 26 de noviembre, Guatemala ha localizado y expulsado a 22 mil 379 personas migrantes, de las cuales 15 mil 975 eran de Venezuela -71%-, mientras que el resto de nacionalidades que más figuran en las detenciones son, en su orden, de Ecuador, Haití, Honduras, Colombia, China e India. No pocos migrantes han denunciado que Guatemala es el país donde más deben pagar sobornos a las autoridades bajo amenazas de abusos.

### **El Salvador:**

### [Capturan a dos personas acusadas de ofrecer visas estadounidenses falsas en redes sociales](#)

La Prensa Gráfica 01/12/2023

De acuerdo con las autoridades de seguridad, los capturados pertenecen a una organización transnacional de estafa que opera en diversos puntos del continente americano. A inicios de noviembre, la Embajada de Estados Unidos en El Salvador, quien participó en el reciente operativo, informó que ha recibido más de 500 denuncias de estafa por visas de trabajo en lo que va del 2023.

### **Honduras:**

### [Honduras, referente de buenas prácticas de atención a los migrantes retornados](#)

“Honduras, referente de buenas prácticas de atención a las personas migrantes retornados”

La Tribuna 30/11/2023

La Red de las Naciones Unidas sobre la Migración organizó el primer intercambio de aprendizajes entre los países de América Central y México, sobre retorno y readmisión seguros, dignos y basados en derechos, así como sobre procesos de

reintegración sostenible. Este encuentro de alta relevancia posiciona a Honduras como un país de referencia en la asistencia a personas migrantes retornadas.

## **Nicaragua:**

[Migración, opción para casi la mitad de los nicaragüenses revela un estudio](#)

100% Noticias 01/12/2023

[Más nicaragüenses están dispuestos a emigrar para escapar de la crisis](#)

03/12/2023 Voz de América

Cerca de una persona nicaragüense adulta de cada cuatro está clasificada con un “alto grado de disposición” para emigrar prontamente. Según la última encuesta del Barómetro de las Américas “El pulso de la democracia 2023”, publicada el pasado miércoles en Washington, casi la mitad de los 6,2 millones de nicaragüenses tiene intención de migrar y de ellos el 23 % dice estar “muy preparado” para irse del país en un futuro cercano. Según datos del Colectivo de Derechos Humanos Nicaragua Nunca Más, al menos 600.000 nicaragüenses han emigrado por razones políticas y económicas desde abril de 2018 hasta junio de este año. La cifra representa casi al 10 % de la población total del país.

## **Costa Rica:**

[Defensoría de los habitantes alerta a personas migrantes: trámites para interponer denuncias son gratuitos](#)

Semanario Universidad 27/11/2023

Según reveló la Defensoría de los Habitantes a través de su oficina de Prensa, en los últimos meses se ha experimentado un incremento inusual de solicitudes de intervención por el atraso en la resolución de trámites de regularización migratoria que realizan las personas migrantes ante la Dirección General de Migración y Extranjería. “Si bien es cierto, este aumento podría guardar relación con el contexto regional de la migración y el aumento de la movilización de personas extranjeras que utilizan a Costa Rica como país de tránsito hacia el norte, la Defensoría de los Habitantes ha constatado que esta situación también coincide con el inusitado incremento de la intermediación de terceras personas, conocidas como

“tramitadoras, quienes cobran ciertas sumas de dinero por ejercer esa representación”, reveló la entidad en su comunicado.

## **Panamá:**

### [Unos 16.000 colombianos han cruzado el Darién en lo que va de año](#)

“Unos 16.000 personas colombianas han cruzada el Darién en lo que va de año”

El Heraldó 04/12/2023

Según el último reporte de la Defensoría colombiana, entre enero y octubre de 2023 cruzaron 15.897 personas colombianas, mientras que durante el 2022 lo hicieron 5.064 personas colombianas. "A pesar de las advertencias de las diferentes instituciones del Estado y de los riesgos a los que se someten quienes cruzan la selva entre Colombia y Panamá, el aumento no cesa", advirtió este organismo.

### [30 colombianos fueron expulsados de Panamá por condición migratoria](#)

“30 personas colombianas fueron expulsadas de Panamá por condición migratoria”

Vanguardia 29/11/2023

En una respuesta firme a la creciente presión migratoria, las autoridades de Panamá han aplicado medidas de deportación y expulsión a un grupo de 30 personas migrantes colombianas, marcando un intento decidido de controlar el flujo migratorio irregular que proviene de Colombia. La mayoría de las personas migrantes afectadas, 27 en total, han sido sujetas a la medida de deportación, lo que implica que no podrán regresar a Panamá en los próximos 10 años. Por otro lado, tres individuos que ya habían cumplido condena en Panamá por delitos relacionados con drogas y homicidios enfrentan la disposición de expulsión, que prohíbe su regreso a territorio panameño.

## **Regional:**

### [Detained in the desert: migrants stuck in camps in the extreme climate of the US-Mexico border](#)

“Detenidos en el desierto: personas migrantes atrapadas en campamentos en el clima extremo de la frontera entre EE.UU. y México”

The Guardian 01/12/2023

Cientos de migrantes residen en campamentos que personas defensoras han calificado de "centros de detención al aire libre". En noviembre, en el desierto, las temperaturas nocturnas pueden descender hasta -1 grados centígrados. Según las ONG, ningún organismo gubernamental estadounidense se hace cargo de las personas migrantes detenidos al aire libre, sino que la ayuda se deja en manos de organizaciones de personas voluntarias como Border Kindness, cuyos voluntarios y voluntarias suelen adentrarse en los desiertos y montañas de la frontera entre México y Estados Unidos para llevar agua y suministros a los migrantes.

### [Cuál es la aplicación creada por activistas para que migrantes guarden su historial médico y qué beneficios ofrece](#)

Prensa Libre 03/12/2023

Umed.Me es una herramienta que ayuda a los migrantes a guardar documentos importantes, proporciona atención médica, contiene guías de alimentación y medicamentos. Al respecto, el director de Atención al Migrante en Tijuana, recordó que por la forma que viajan y se trasladan las personas migrantes muchas veces pierden sus documentos en el trayecto. La creadora de la aplicación agregó que esta aplicación móvil, que ya está disponible para cualquiera de los sistemas operativos, también está en una página web en donde la información sigue guardada en una nube, lo que implica que no perderán esa información si extravían su dispositivo.

## **Informes y pronunciamientos**

### [Aumenta el número de migrantes que atraviesan el peligroso Darién](#)

“Aumenta el número de personas migrantes que atraviesan el peligroso Darién”

Diario la libertad 01/12/2023

En lo que va de año, cerca de medio millón de personas migrantes ha cruzado la zona selvática del Darién, ubicada en la frontera entre Colombia y Panamá, según un informe publicado por Médicos Sin Fronteras (MSF). Esta cifra es considerablemente

mayor a la de años anteriores,. Además, el informe refleja la creciente peligrosidad de esta ruta utilizada por las personas que buscan llegar a los Estados Unidos.

### [Boletín Desplazamiento interno en México Octubre 2023](#)

CMDPDH 29/11/2023

En octubre la CMDPDH no registró eventos de desplazamiento interno por violencia en México. A principios de noviembre, se reportó que más de 23,000 personas se habrían visto obligadas a desplazarse como consecuencia de los impactos causados por el huracán Otis. La CNDH y la oficina del ACNUR en México firmaron una carta de entendimiento con el objetivo de desarrollar estrategias para la protección, promoción y difusión de los derechos humanos de las personas refugiadas, solicitantes de asilo, beneficiarias de protección complementaria, apátridas y desplazadas internas en México. La CNDH emitió la Recomendación 157/2023, dirigida al Gobernador y al Procurador General de Justicia de Chiapas, por violaciones a los derechos humanos perpetradas en contra de cinco indígenas en un contexto de violencia y desplazamiento en la comunidad de Nueva Palestina, municipio de Ocosingo, en diciembre de 2021.





















